

AÑO IV.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de la Abadia, 3.

Gandia 16 de Mayo de 1884.

COLABORADORES:
Todos los suscritores al periódico.

NÚM. 175.

AVISO EL BELLO SEXO

Véase cuarta plana.

HACIENDA PÚBLICA.

I.

La Hacienda Pública es la Hacienda Nacional; y en tal concepto, es su interés común á todos los que á su fomento y desarrollo contribuyen.

El error mas de una vez disfrazado con el ropaje de la sabiduría y que suele abrirse paso allí donde el extravío del buen sentido, resta á la recta inteligencia factores importantes, ha invadido las esferas de la administracion pública; y de tal manera ha inficionado el ambiente que en ellas se respira, que ha tomado caracteres de epidémica la enfermedad, contagiando á todos, aun á aquellos que menos predispuesta parecia que tenian su naturaleza.

No hay en esas esferas á que nos referimos sino una sola idea: un solo pensamiento, un solo objetivo. Obtener rendimientos de la produccion, sin cuidarse ni poco ni mucho de que esa produccion, se encuentre en condiciones de satisfacerlos y menos de que los rendimientos tengan ó adquieran en el curso de su aplicacion efectos reproductivos.

Podemos sostener, y dispéñesenos la jaectancia, sin temor de que podamos ser por alguien desmentidos, que la Administracion Pública no es tal administracion; porque por administracion se entiende ó debe entenderse en el sentido gramatical mas estricto, todo aquello que estimula mayor solicitud y esmero en pro de cuanto á nuestro cuidado y direccion se confia, y tal no sucede como habremos de demostrar.

Crearse obligaciones, atenciones, necesidades, regalos, etc., en mas de un caso supérfluos, y sostener todo eso con violencia y á costa de lo mismo que intentamos conservar: secar los veneros que nos regalan las riquezas é inutilizar de ellas lo indispensable para que sus gérmenes no sufran y se desgajen, del mismo modo que la semilla desprendida de la planta vuelve á la tierra de donde recibió savia y vida para producir nuevamente y con mayor provecho: castigar la actividad y el trabajo, sin los que es imposible el progreso y la produccion; cuidarse única y esclusivamente de obtener recursos sea como fuere y vengan de donde vengan, que es lo que desde muchos años vienen haciendo nuestros hacendistas sin distincion de escuelas ni partidos, eso no es, no puede ser ni será nunca administracion, escolásticamente hablando.

En este país que Dios protege y que la naturaleza regala, donde tantas inteligencias se disputan con sobrada razon y con indisputable justicia la gloria del honor y el legitimo orgullo de la fama, no hay, propiamente dicho, administracion, porque es, digámoslo así, grosero su empleo: y esas inteligencias buscan en el incienso de las alabanzas, la satisfaccion de su soberbia. Los acotados y escabrosos terrenos en que la ciencia económica fructifica, no producen, no pueden producir las flores y delicadas sustancias que la adulacion de que tanto se embriaga la humana miseria, siembra en los pintorescos y esmaltados campos de la poesia para tejer las guirnaldas con que se adornan las sienas de nuestros elocuentes y aventajados estadistas; y en su consecuencia, pocos,

muy pocos, son los que en tan ingratos eriales emplean su capacidad, sus conocimientos y esperiencia.

No pertenecemos nosotros, ni remotamente siquiera, al número de esas reconocidas eminencias rentísticas que han arrancado de la opinion nombre, celebridad y aplauso, segun á esa opinion tan veleidosa como impresionable cuando de cuestiones económicas se trata, se ha visto aparentemente mas ó menos halagada, siquiera ese aplauso, esa admiracion y ese culto, se hayan perdido olvidados y proscriptos en los silenciosos espacios de la indiferencia: somos humildes pigmeos que seguimos las huellas trazadas por los maestros en el arte de administrar bien y acertadamente la fortuna pública; y desprovistos, por lo tanto, de facultades, de competencia, de idoneidad y valimiento, estamos mas en peligro de perdernos en los arenales en que, con mas audacia que autoridad, venimos á sembrar de nuevo, aprovechando la semilla que hemos encontrado esparcida en las eras á donde hemos ido á recogerla, é inspirándonos en lo que la conciencia de los administrados pide y reclama, con bien escasa fortuna ciertamente.

Si todas las ocasiones son propicias y apropiadas para tratar los asuntos que envuelven general interés, lo son mas aquellas en que por virtud de la organizacion de los poderes públicos, vienen esos asuntos á estar sobre el tapete de la gobernacion del Estado, para ser discutidos y examinados por la representacion de los pueblos.

En esta ocasion nos encontramos. Las Cortes convocadas van á reunirse muy en breve. Lo avanzado de la época en que nos hallamos, exige que preferentemente y con antelacion á otras cuestiones se trate de los Presupuestos que hayan de regir en el próximo año económico; y por consiguiente llegado es el momento de que nuestros representantes se provean de antecedentes que, ampliando los límites de sus conocimientos y robusteciendo las inspiraciones de su patriotismo, los pongan en situacion de levantar la bandera de la administracion pública, y de desplegar al viento el programa económico financiero que mas en armonia esté con el estado actual de la riqueza del país y mas contribuir pueda á su tan ansiada prosperidad.

En dos capitulos esenciales se dividen los presupuestos. Ingresos y Gastos: á ambos capitulos vamos desde hoy á dedicar algunas vigiliias, sin otra pretension que la de contribuir en lo que podamos, y al menos con nuestra buena voluntad, al mejoramiento de la administracion pública.

Daremos comienzo por los ingresos, de los cuales trataremos separada y ordenadamente, segun los señale el sistema establecido en los impuestos ya directos ya indirectos que hasta ahora vienen sumando partidas de tributacion, en los Presupuestos Generales del Estado.

UN PASEO POR LA MONTAÑA.

LA CANALETA.

V.

Amigo Vicente: al leer este incógnito encabezamiento, quizá no sepas á cuál de los mundos referir mi actual paradero. Encariñado como estoy de la huerta de Gandia, no debes suponer que haya podido tan presto renunciar á los encantos del jardín de España y á la compañía de mis leales amigos,

para internarme repentinamente en parajes desconocidos, donde no puede uno prometerse mas que indiferencia ó quizá prevencion; sino que debes suponerme á corta distancia todavía, arrastrado de una insaciable aficion por andurriales y vericuetos, no porque encuentre muy simpáticos los barrancos y pedruscos, sino para dar de vez en cuando pábulo á la inteligencia.

Figúrate, pues, entre los montes de Ador, un frondoso cuanto bien cultivado valle, abrigado de los vientos por un anillo de montañas, y estas coronadas con un sombrío bosque, y tendrás una noticia topográfica de la Canaleta de Ador. No se halla la vista tan aprisionada en un círculo de rocas, que por un boquete oriental no divise una franja de la huerta y por encima de los esbeltos camparríos nos descubra á lo lejos el azulado imperio de Neptuno. En el fondo del agreste anfiteatro, y por entre los claros de un grupo de populosas higueras, se vé blanquear una espaciosa casa de campo. Bajo el toldo de una frondosa parra, que forma como el atrio del edificio, nace una fuente, que antes de perderse es detenida en grandes albercas donde juguetean variados pececillos. Un venerable y robusto anciano, con sencillez patriarcal, con amabilidad franca y desinteresada hospeda, cual el númer de la soledad, á los descaminados que arriban á sus dominios seculares. Hasta la religion tiene en el edificio su parte asignada con todo lo necesario para un decoroso culto. De modo que pudiendo consagrar al Criador las primeras horas de la mañana, ya se hace uno la ilusion de que tiene concedido un tácito permiso para abandonarse á todas las travesuras que lleva consigo un dia de campo.

No tendrán gran cosa de geológico los anteriores datos; mas me creo en el deber de hacer públicas las excelencias de este sitio, en favor de los aficionados á buscar fósiles de corral entre los estratos de un arroz á la valenciana; porque si consolar al triste es obra meritoria, no debe serlo menos indicar el modo y sitio donde se pueden borrar pesares y recobrar á poca costa la alegría. Si alguna sociedad de patrióticos *paellers* trata de vindicar el ingrato olvido en que yace la Canaleta de Ador, cuente bajo el punto de vista moral y material, con mi humilde cooperacion. Aplazando la realizacion de estos imaginarios planes para tiempos mas desahogados, tratemos ahora de lo que es de utilidad.

Tan embrollada es la estructura geológica de esta region, tal desórden reina entre sus materiales, que no es fácil aunar los heterogéneos datos que arroja esta localidad. Cada colina tiene su composicion mineralógica diferente, buzamiento desigual y época distinta. La montaña que sirve de asiento al castillejo de Ador, y que parece haber sido el núcleo de dislocacion, es la que mejor se presta á servir de centro á que referir las variadas formaciones que la rodean.

Aunque á dicha montaña no se le pueda aplicar el mas decisivo criterio geológico en la determinacion de la época relativa de las capas terrestres, cual son los fósiles, todavia restan razones bastante poderosas para inclinarse á creer que dicha montaña pertenece al terreno triásico. Algunas calizas azuladas de la cúspide están cuajadas de nerviaciones simétricas que, partiendo de un eje central, remedan, ó son plantas fósiles del género *neurópteres*. Por efecto de esta circunstancia se divide y subdivide con facilidad en láminas una roca naturalmente tenaz á pesar de aquella estructura entrelazada que, parece, debiera comunicarle mayor resistencia. La base está constituida por bancos de arcillas abigarradas predominando las rojizas; y alternando con filones de yeso. No se encuentran jacintos de Compostela, pero abundan las vetas deleznable de mica, con restos de plantas fósiles de sencilla organizacion.

Posteriormente á la aparicion de esta montaña se depositaron por su parte occidental las margas que forman las huertas de Alfahuir y de Rótova, pertenecientes al terciario, como lo prueban los fósiles encontrados en el huerto de San Jerónimo, y á la entrada de Rótova. Que la formacion de las margas blancas es de época mas reciente, se comprueba porque la horizontalidad de sus capas en nada se perturbó por las dislocaciones que trajo consigo la aparicion de los yesares de Alfahuir.

Por la parte oriental descansan sobre las arcillas del trias gruesos bancos calcáreos pertenecientes al piso áptico, como lo prueban las *Rhychone-las*, *Terebrátulas*, *Ostrea Leymerrii* y la *Corbis corrugata* del collado que media entre Ador y la Canaleta. Tengo hechas, aunque sin fruto, indagaciones minuciosas para averiguar el punto donde se pudo encontrar una gigantesca *Natica* que existe en el museo de Lisboa, bautizada con el distintivo de *Goliath, procedente de Ador, en el reino de Valencia*.

A la parte del mediodía, entre las vertientes cretáceas que van á perderse en la Reprimala de Villalonga y el triásico de Ador, existe en el fondo de la Canaleta una série de bancos casi verticales, azulados, con los mismos caracteres que los juránicos de Potrías, de quienes parecen ser prolongacion.

Con esta somera noticia de la constitucion geológica de este contorno, es ya fácil darse cuenta de sus principales manantiales.

Las aguas procedentes de los términos de Alfahuir y Castellonet, detenidas por las arcillas infrapuestas del trias, se ven forzadas á engrosar el rio Bernisa en la fuente del cañar. Las margas del neocómico, que corre bastante disimulado por el fondo de la Canaleta, motivan su manantial del mismo nombre. Las aguas de los montes de Palma y Ador filtrando al través de las calizas cretáceas, porosas y ferruginosas, y deslizándose sobre el trias reaparecen en la falda, constituyendo el atractivo y salubridad de ambos pueblos. Estas aguas reúnen todas las condiciones para ser de una excelente cualidad potable; pero tienen el gran inconveniente de su proximidad y ser muy abundantes para que el público las atribuya ninguna secreta virtud. Si el manantial estuviera en un recóndito laberinto de inaccesibles montañas, si su raquíptico rendimiento se almacenase durante años enteros en compañía de las aguas del cielo y de todo su no muy apetitoso séquito, cual sucede en la mayoría de los pomposamente llamados establecimientos balnearios, ya estarían preconizadas sus aguas como salutíferas, milagrosas, como un presente del cielo, siquiera fueran duras y selenitósas.

El yeso de las minas de Alfahuir es de formacion química, y á se aparición fué debida el levantamiento de las rocas superpuestas. En contacto toma la arcilla un aspecto lapideo negruzco, cuarteado haciéndose incapaz de formar pasta cual si hubiera experimentado un principio de coccion. Pudiera atribuirse este fenómeno á la elevada temperatura que traería el ácido sulfúrico procedente del interior de la tierra ó el calor producido por la combinacion.

Como las vetas del yeso se presentan casi horizontales, seria preciso socavar casi toda la montaña para aprovechar todo el filon. Bien saben los trabajadores, por una triste esperiencia, lo que se exponen á ser aplastados por un hundimiento, si se engolosinan en aprovechar todo lo que les brinda un lisonjero filon; pero la costumbre del peligro, el idiotismo, la codicia, y mas que todo la pobreza, que otros suelen llamarla penuria, estrechez, hambre, miseria, porque no basta un solo nombre para expresar tan variados efectos, les impelen á socavar puntos que debieran mirar como sagrados. Vense allí hombres enjutos, escualidos, harapientos, en cuyas toscas facciones se pinta toda la dureza de su alma, que para conseguir un mísero sustento sepulta su vida en las entrañas de la tierra, sin tener el consuelo de que sus ocultos cuanto penosos trabajos puedan jamás ser ni vistos ni compadecidos; sin otra finca que explotar, que una piedra despreciable en el fondo de un tortuoso agujero; sin otra perspectiva de mejor suerte si no es el reposo que bajo un monton de escombros les proporcionará en día imprevisto aquella tumba que ellos mismos se fabrican. Los que se complacen en leer hipotéticas descripciones del hombre primitivo, visiten las minas y verán reproducido en toda su horrible deformidad el hombre de las cavernas.

Mas ya que de otro modo no sea posible mejorar la situacion de estos mineros, bueno seria que sus escavaciones estuvieran sometidas á una inspeccion rigurosa y autorizada que condenara los puntos peligrosos y se evitarian desgracias.

Tuyo

LEANDRO.

A LA CONDESA DE LAS ALMENAS.

Ibamos juntos, en largo viaje
Arrellanados en un vagon,
Hacia la sierra de Andalucía
Roman y yo.
Roman soñando dichas y amores
Con que le brinda su juventud,
Yo de la tarde saboreando
La tibia luz.
Frente á nosotros una viajera,
De azules ojos y blanca tez,
Siempre esquivando nuestras miradas
Constante fué.
Llevaba en brazos sobre la falda,
Durmiendo en ella sueño feliz,
Un niño rubio, como los ángeles
Deben dormir.
Roman clamaba con ansia loca
Contra tan rara, terca esquivéz;
Mis ojos solo mirar sabian

Al niño aquel.

Ella escuchaba mal de su grado
Nuestra indiscreta conversacion,
Contraste extraño de diferentes
Ansias de amor.
—Mira qué hermosa, dijo mi amigo,
Mira que manos, mira que pié.
Yo contestaba:—Mira ese niño
¡Qué hermoso es!
Roman seguia:—Vértigo siento;
Si no me mira pienso morir;
Y yo exclamaba:—¡Si yo tuviera
Niños asi!...
Él.—Diera el alma por serle grato,
—Si me mirase solo una vez...
Y yo:—Si el niño me diera un beso
¡Qué mas placer!
—¡Nos ha mirado! dice él ansioso,
Observa y calla... Ya soy feliz!
—¡Yo solo veo que el niño rubio
Me mira á mi!
—Sus claros ojos brindan serenos
Firmes pasiones, dulce bondad.
—No; los del niño son mas azules.
¡Qué hermosa paz!
—La madre tiene blancas las manos,
Rubio el cabello, dulce la voz.
—El niño tiene las manecitas
Rogando á Dios.
En esto el coche paró de pronto,
Sonó el temido timbre fatal,
Y la viajera se disponia
Para marchar.
Roman al paso le hizo un saludo
Sin que lograra contestacion;
Yo al niño entonces besé, y la madre
Me sonrió.
Santa sonrisa que vió mi amigo
Con inquietud.
¡Ah, torpe y ciego! le dije al pobre
¡Qué sabes tú!
Partir la vimos por un sendero
Por donde el niño soltó a correr.
Yo dije entonces: ¡ángel, te adoro!
Roman gritaba: ¡Salve, mujer!
Juntos caimos mul humorados
En los rincones de aquel wagon,
Y al par ahogamos distintos gritos
En lo profundo del corazon.
Soñando fuimos la noche entera
Soñando fuimos hasta Madrid:
Él.—¡Si me amara!—Yo: ¡quién tuviera
Niños asi!
EUSEBIO BLASCO.

VARIEDADES

Hemorragia nasal.—Las hemorragias nasales las sufren algunas personas, particularmente los jóvenes, en las entradas de estacion. Para cortar la emision de la sangre, basta mover las mandíbulas con fuerza, como si se masticase un objeto duro, cuyo movimiento determina una contraccion de los vasos sanguíneos de que proviene la hemorragia nasal, y la sangre sigue por el aparato circulatorio, cesando, en su consecuencia, su salida.

Arbol carnívoro.—Es curioso el fenómeno que ofrece un árbol de Australia, clasificado con el nombre *Latania darwinia*, el cual ha dado origen á que se le domine árbol carnívoro.

Refiere un viajero de aquellas apartadas regiones, que en cierta ocasion tuvo la curiosidad de omprobar personalmente las referencias que le ie ron sobre la planta en cuestion, y al efecto colocó la mano en las hojas del vegetal, que inmediatamente se doblegaron alrededor de la mano, oprimiéndola fuertemente y produciendo un intenso dolor, que iba aumentando progresivamente, hasta hacerse intolerable y obligar á cortar las hojas para librar del sufrimiento al experimentador.—La mano, entonces, estaba livida, hinchada y estenuada, con derrames sanguíneos en la epidermis, manchas rojizas y de serosidad en diversos puntos, y fué preciso acudir á remedios calmantes para mitigar el dolor.

Las hojas de esta planta poseen un liquido especial análogo al de la *Drosera rotundifolia*, lo que desorganiza los tejidos animales, descomponiéndo-

los y produciendo en ellos una especie de descomposicion semejante á la que ocasiona el jugo gástrico.

NOTICIAS

Los guitarristas señores Toboso y Moreno, dieron el miércoles último un concierto en el Círculo Gandiense, al que con gusto asistimos atraídos por la reputacion justa de que los artistas citados gozan. No tuvimos por qué arrepentirnos. Oimos varias piezas de muy buen gusto, perfectamente ejecutadas bajo todos conceptos. Entre ellas merece especial mención la «Retreta Austriaca» que apesar de ser obra poco apropósito para guitarra fué muy aplaudida y satisfizo por completo á los concurrentes.

El jueves se repitió el concierto en el Centro Recreativo á primera hora de la noche y algo mas tarde en el Café de Bairén. En ambos puntos fueron muy aplaudidos los guitarristas.

Con gusto consignamos la noticia de hallarse el celoso patricio Sr. Marqués de Campo, algun tanto mas aliviado de la grave enfermedad que se aqueja, y no fuera difícil, según dictámen facultativo, que el Sr. Marqués saliera de su enfermedad, llegando á restablecerse del todo.

Mucho nos complaceria que los pronósticos de la ciencia no salieran fallidos.

Como habrán podido ver nuestros lectores en los periódicos de la Capital, el día 18 y 22 del corriente se verificarán corridas de toros de muerte. Dada la nueva combinacion de trenes, podrá verse la corrida regresando en el tren descendente que sale á las 5 y 35 m.

Segun noticias de Alicante, un espectáculo tristísimo tuvo lugar en aquel puerto en los pasados días.

Un bergantín-goleta francés, cuyo cargamento se componia en su mayor parte de gasolina, estaba ardiendo, iluminando con la luz que despedian las llamas, una inmensa superficie de algunos kilómetros de estension. A la vez era sorprendente y llenaba de espanto el cuadro que ofrecia al espectador á las cuatro de la tarde, que continuaba aun el fuego.

Por casualidad hemos sabido que la inauguracion del Café de Bairén tuvo lugar en uno de los últimos días.

Deseamos á su dueño toda clase de prosperidades.

La comision de policia rural, en vista de que la mayor parte de los caminos de este término, se hallan en muy mal estado, debido en su mayor parte á las inundaciones que sufren por estar casi obstruidos los cauces por donde discurren las aguas, acordó proceder desde luego á la recomposicion de los mismos, empezando por el camino del mar, pero previno á los guardas rurales y á los regentes de los hilos, recuerden á los propietarios la obligacion de dejar corrientes las acequias y brazales, bajo apercibimiento de efectuarlo á sus costas, escitando el celo de los mismos guardas para que procuren denunciar á los que causen desbordamientos de aguas, con el fin de corregir este abuso tan inveterado.

¿Está autorizado el dueño de la casa en construccion junto á la carretera, para ocupar dos terceras partes del camino con los materiales, impidiendo el tránsito de los carruajes que continuamente pasan á la estacion?

Es un abuso que precisa ser pronto corregido.

Hemos visto que al construir las puertas del Café de Bairén, que dan á la calle Mayor, no se tuvo en cuenta la posición en que habian de quedar al estar abiertas; y así resulta, que cruzándose las de cada dos puertas contiguas, vienen á interrumpir gran parte de la acera, con grave perjuicio de los que por ella transitan. Juzgamos que el defecto es fácil de corregir, y advertimos de él á la comision de policia urbana, para que procure sea remediado prontamente.

Las festividades en honor de nuestra escelsa Patrona Maria de los Desamparados, han sido solemnes en esta ciudad.

Serenatas, iluminaciones y un magnifico castillo de fuegos artificiales, formó la fiesta cívica.

En la misa que se cantó en el día de la solemnidad, ocupó la cátedra del Espiritu Santo el eminente orador Dr. Llanes Montrull.

No en balde hemos visto apreciar al Sr. Llanes como una eminencia en la oratoria sagrada, algo de ello pudimos apreciar en los dos discursos que antes del que nos ocupa, pronunció en esta ciudad, si bien en este último pudimos convencernos plenamente de que no era infundada la opinion general.

No supimos qué admirar más, si los pensamien-

tos elevados que se ocurrieron al orador, ó la poesía continuada que sin cesar un instante brotó de los labios del Dr. Llanes, á quien felicitamos sinceramente.

La procesion fué digna de la Madre de Dios.

Tenemos entendido que el acreditado Cirujano dentista, D. Juan de Dios Martí, llegará el martes próximo de paso á esta ciudad donde permanecerá muy pocos días, hospedándose en casa doña Carmen Buada, lo que participamos al público gaudiedse por si desea utilizar sus servicios.

El martes último visitó nuestra ciudad el señor D. Luis Vallier y Lapeyre, Marqués de Gonzalez, Senador electo por esta provincia. Sus amigos le obsequiaron con una serenata.

El Ayuntamiento en su última sesion aprobó la proposicion acordada hace ya tiempo por la Comisión de policía urbana acerca de la reforma de las aceras en los puntos en que han sido interceptadas para facilitar la salida de los carruajes: así lo ha hecho saber al vecindario por medio de bando.

Aplaudimos el acuerdo, mil veces reclamado desde las columnas de EL LITORAL.

EDICTO.

Don Jesús María de Aarias Todo, abogado, Al-

ESCENAS DE ACTUALIDAD.

TERTULIA DE DOÑA ESCOLÁSTICA.

(Conclusion)

Hemos dejado y V. V. también habrán dejado á doña Escolástica, á doña Virtudes y á Rosa en el templo, entregadas á la oracion y habremos de suponer su regreso al domicilio, la despedida cariñosa de la segunda á la puerta de la casa de la primera, despues de un rato de plática que casi siempre es igual, el ejercicio de las prácticas comunes al órden que V. V. con su buen sentido y piadosa intencion habrán desde luego atribuido á todas y cada una de las ocupaciones usuales en nuestras protagonistas, el señalamiento de la órden del día, para el siguiente hecho por doña Escolástica á Rosa y las consabidas buenas noches que todos los días, á la misma hora próximamente y con igual tono repetimos, ó se repiten en los pueblos donde por fortuna se conservan las buenas y cristianas costumbres que tan felices hicieron á nuestros antepasados.

Don Ruperto el esposo de doña Escolástica, lo tenemos ocupado en asuntos electorales y debemos dejarlo en paz y en gracia de Dios, aun cuando no sea mas que porque su presencia no perturbe la cronología de la relacion que venimos haciendo.

Aun cuando burlemos la curiosidad de nuestros lectores, pasemos por alto los incidentes domésticos que han de registrarse en las respectivas casas de doña Escolástica y de doña Virtudes, desde la hora en que se despiden, hasta el momento en que nos las volveremos á encontrar, conversando sobre el tema pendiente. Los que dando una prueba de paciencia nos dispensan el honor de pasar la vista por estas mal coordinadas líneas, sabrán disculparnos lo extraño del método, en gracia á la seguridad de nuestra incompetencia y porque en estos tiempos de progreso y de adelantos, débese pasar por lo supérfluo y aprovechar solo lo necesario: esto se entiende para los casos que merezcan la aplicacion del axioma, pues en el presente como supérfluo es todo lo que venimos diciendo, no hay para que invocarlo, á menos de no incurrir en el peligro de la jactancia ó en el vicio de la pretension, por desgracia bastante generalizado, y nosotros somos de ello una prueba elocuentísima.

Al grano pues, como suele decirse y como ustedes estarán de seguro descando que suceda.

Entremos, pues, sin prévio permiso toda vez que ya somos de casa y se nos dispensa en ella excesiva confianza en el gabinete de doña Escolástica, donde nada nuevo encontraremos y prestemos atencion y cuidado.

—Como ayer te decía amiga Virtudes, yo he de probarte que el trabajo y los malos ratos que nuestros maridos emplean para acumular materiales á los escalones, por donde suben al poder los hombres que se llaman hombres públicos, no son en caso alguno reproductivos, para nosotros los que humilde y honestamente vivimos en los pueblos pasando de nuestras modestas rentas, esquinadas por los tributos exagerados é insostenibles, que en agradecimiento votan sin exámen ni conciencia, los mismos á quienes hemos complacido.

—No me hables de tributos. En Madrid creen seguramente que los pueblos nadan en la abundancia. Como pagan y callan porque no tienen otro remedio como hay tela de donde cortar, aunque la tela es

calde Presidente del M. I. Ayuntamiento Constitucional de la ciudad de Gandia.

Hago saber: que habiendo acudido ante este Ayuntamiento D. José Fluixá Ramon, propietario, vecino de la misma, solicitando autorizacion para establecer una máquina de vapor de fuerza de dos caballos nominales, destinada al movimiento de un artefacto para torcer sedas en un edificio de su propiedad, situada en esta ciudad calle de Loreto número 21, he dispuesto se abra juicio contradictorio por término de 20 días á contar desde el siguiente, al de la insercion de este anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia, para que los vecinos puedan aducir en dicho periodo las reclamaciones que estimen conducentes.

Gandia 16 Mayo 1884.

Jesús María de Arias.—P. S. M.—Angel Calahorra, Secretario.

SECCION COMERCIAL

'Son tan escasas las existencias que hay en esta comarca de pasa y naranja que no creemos necesario publicar en esta seccion los precios de cotizacion, los cuales oscilan en los mismos términos que la semana anterior

Continuaremos consignando los de los demás productos que se llevan al mercado de la misma manera que siempre hemos hecho y reasumiendo al final el resultado de la exportacion que durante la semana última se ha verificado.

endeble, cortan y cortan hasta que al fin nos quedemos, sin tener con que abrigarnos para lo cual no falta mucho. Si yo tuviera la facilidad que tienen los Ministros de Hacienda (porque todos son iguales ó lo han sido) de disponer á mi antojo del bolsillo ajeno, para atender las necesidades y los gustos, no habria nadie más regalado. Pero como esa facilidad está solo reservada á esos señores, hay que sufrirlas con paciencia.

—Verdaderamente que es así. Los gobiernos este y el otro, blancos y negros juzgan del estado del País en general, por lo que la Corte presenta. Allí todo es gozar y en el resto de España todo es sufrir; y como esto último se ignora ó se aparenta ignorarlo, no hay quien ponga remedio.

—Volviendo á nuestra conversacion. Sucede amiga querida, que nuestros maridos alucinados por el apretón de manos, por la carta cariñosa, por la atencion oportuna con que antes de la jugada son distinguidos, abandonan sus obligaciones, se imponen sacrificios, trastornan el régimen de nuestras casas y el de nuestras familias y trabajan con tanto afan y entusiasmo, como pudieran hacerlo en favor de lo que mas en todos conceptos pudiera interesarles.

¿Cuál es el fruto que recojen?

—Los vencidos ninguno ciertamente; pero los vencedores....

—¡Ah! los vencedores! Compromisos y más compromisos. Todos se creen con derecho á pedir y reclamar las cosas más absurdas. Hay quien sin haber cantado misa pide una canongía. Otro exige que se le exima de la contribucion. Este que se libre á su hijo por arte de *vide y virloque* del servicio de las armas. Aquel que se barre la justicia y lo saquen en paimas del proceso que contra el mismo se ha incoado por delitos que debieran ser ejemplar y prontamente castigados; y para que cansarte hay quien pretende que lo vistan y lo calcen por cuenta del Estado. Y despues de todo tienen alguna razon, puesto que el Estado cuando le place y esto sucede muy á menudo, les desnuda y los descalza.

—No dudó que suceda todo eso y mucho más; pero al fin el gusto de ver atendidas las peticiones racionales, es siempre una satisfaccion de que no disfrutan los vencidos.

—Ahí está el quid. En primer lugar son pocas ¡Qué digo pocas! muy contadas las pretensiones que se amoldan á lo racional y hacedero, porque esa clase de pretensiones se solucionan por sí mismas sin necesidad de acudir á ningun género de influencias; y en segundo lugar, tan luego como el juego terminó y nuestro hombre salió triunfante, dice que nada debe al pueblo ni á sus caciques; que todo lo debe á sus merecimientos y al mandato gubernamental etc. etc. Por atencion y cortésia responde á las primeras epistolas con el consabido estribillo de «charé lo posible por complacer á V.» me estoy ocupando del asunto que V. me recomendó» y otras evasivas por el estilo; pasado algun tiempo ya nada dice y por último acepta el destino H ó B al cual no podia aspirar sino fué se diputado y si te vi no me acuerdo.

—Llega las cosas á ese punto, cesarán las exigencias y los memoriales y todo volverá á su cauce, con lo cual se consigue que termine un periodo de molestias y de impertinencias.

—Estás equivocada. Ese periodo no termina nunca para los que creen que al dar su voto se han desprendido de un caudal inagotable y como no hay medios de atenderlos, vienen los disgustos, las reprimendas, las enemistades, los rencores y mil y mil peripe-

Precios corrientes de los principales frutos y verduras.

- Bajoca fina:** A 8 pesetas los 12'50 kilogramos.
- Idem gruesa:** A 6 pesetas los 12'50 kilogramos.
- Albaricoques:** A 4'50 pesetas, los 12'50 kilogramos.
- Cebolla:** A 0'75 pesetas los 12'50 kilogramos.
- Tomates:** De 5 á 10 pesetas los 12'50 kilogramos.
- Patatas:** A 2 pesetas los 12'50 kilóg.

Y se han exportado desde el 11 al 16 de los corrientes, los siguientes productos:

Por ferro-carril:

Tomates.	35.000 kilóg.
Bajoca	72.500 »
Albaricoques	9.300 »
Cebolla.	68.570 »
Patatas.	28.000 »
Por mar,	
Varios frutos	163.000 »
TOTAL.	376.550.

IMP. DE LA VIUDA DE J. ORTS.

cias que hacen que las familias se desudan y que las guerras intestinas, digámoslo así, no se acaben en los pueblos.

Esto es lo que recojen nuestros maridos, y nos trasmiten á nosotras, pobres é inocentes victimas de sus caprichos.

La voz de D. Ruperto que reprende á su doncella, porque no ha sido todo lo diligente que él deseaba al abrir la puerta, se deja oír en la escalera. Muy luego se presenta en el gabinete de su muger amostazado y dado á los diablos. Apenas si se ha apercibido de la visita de doña Virtudes tira el sombrero con enfado sobre una silla, y con imperioso acento pide un refresco.

—¿Qué tienes Ruperto? ¿Qué te pasa? Por qué traes tan mal humor?

—¿Qué quieres que tenga? Que no debia uno meterse en nada de politica. Que no escarmentamos los que nos sacrificamos por sacar triunfante á los que se titulan nuestros amigos.

Doña Escolástica mira con insinuante sonrisa á doña Virtudes, y ésta se apresura á replicar á D. Ruperto.

—¿Pues no me decía V. cuándo queria que convenciese á Leoncio que no sabia este lo que se hacia y que algun dia habria de pesarle su resistencia?

—Dispense V. doña Virtudes. No habia reparado en V. En efecto, eso decia á V. y no me arrepiento de lo dicho: porque si esto nos pasa á los que estamos á flote del agua, qué no pasará á los que están en el fondo?

—Pero en resumen, interrumpió doña Escolástica: ¿qué es lo que ocurre?

—Ahí es nada lo del ojo. Figúrate, querida, que al pueblo N. se le ofreció por mi conducto reparar la iglesia, y el edificio donde está la escuela, y arreglar el camino que conduce á L... y ahora nos encontramos con que todo se va á volver agua de cerrajas, porque el diputado dice que para la reparacion de la iglesia no hay fondos bastantes en el capítulo no sé cuantos: que para hacer las obras de la escuela necesita es indispensable la formacion de un expediente que ha de informarse de este y de aquel, y que para arreglar el camino es precisa oportuna consignacion.

El pueblo no entiende de chiquitas, y el alcalde, que es como Dios lo ha hecho, se empeña en que yo soy el responsable y en que él hará que se cumpla lo ofrecido.

—Te está bien empleado. ¿Lo ves, Virtudes? Ahí tienes lo que mi Ruperto saca de su vicio electoral; y lo peor es que ni se corrige ni se enmienda.

—¿Y qué quieres que haga? no puedo evadirme.

—¿Qué has de hacer? lo que yo tengo consignado en mi libro de memorias que te daré á leer cuando estés mas sosegado y tranquilo, y á cuyos apuntes he puesto el siguiente título:

Remedio contra el fanatismo político.

—Ya lo leeremos, y cuenta que si como espero los consejos que contenga son razonables, les pondré en práctica.

Doña Virtudes se levantó, saludó á su amiga recomendándole paciencia y resignacion, y V. V. que en esa tertulia son como yo seres invisibles, se retirarán también ávidos de conocer el libro de memorias de doña Escolástica, que debe contener cosas curiosísimas.

Hasta que nos veamos, pues, en la ocasion mas propicia que se nos presente.
Buenas noches y descansar.

SECCION DE ANUNCIOS.

CURACION SIN OPERAR.

MAL DE PIEDRA

Estrecheces, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Próstata, Uretra, Retencion ó Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irritaciones y todas las manifestaciones Humorales, Nerviosas y Contagiosas de las Vías urinarias.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion.—La dolencia mas aguda es aliviada á la 2.^a toma.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

NO MAS SORDOS

Quien lo sea es porque quiere

Sordera, Dificultad de percepcion, Ruidos, Polipos, Flujos, y todas las enfermedades de los Oidos por crónicas y antiguas que sean.—Curacion radical con el Especifico Americano Contra-Sordera.—Caja 16 reales.—Fácil medicacion y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicas de Europa y América.—El Doctor Carter ensayó en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Éxito infalible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104, Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

CURACION SIN OPERAR

CÁNCER

en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, etc. Llagas, Ulceras, Fistulas, por antiguas que sean.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 50 reales.—Éxito infalible, calmando al momento los mas terribles dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

CURACION SIN OPERAR

MATRIZ

Todas sus enfermedades son curadas radicalmente con el precioso Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion con un éxito infalible.—Los principales facultativos del mundo medical lo usan con un gran resultado en todos los casos por crónicos y antiguos que sean.—Prohibe en absoluto todas las operaciones y á la 2.^a toma se nota un gran alivio y calma todos los dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

24 MEDALLAS DE ORO

DOLOR

Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.—Curacion radical con el Régimen Americano TOMPSON.—Precio 40 reales.—Fácil medicacion, con unos resultados tan pronto y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero Bienhechor de la Humanidad.—El alivio es instantáneo y la inflamacion desaparece á la 2.^a friccion.—Está recomendado por todas las Academias Medicinales de Europa y América.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104, pral; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 reales. Dura dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandia.

SE ALQUILA

por un módico precio la habitacion de la derecha del piso primero de la casa número 15, calle de Sau Silvestre, (vulgo de la Fuente.)

En los bajos de la misma darán razon.

LA SANTÍSIMA TRINIDAD

COMERCIO DE ROPAS DE

LAMBERTO ESTELA FRANCÉS

Tosal, 14, TIENDA DEL RINCON,

Inmenso surtido en géneros propios para la presente estacion. Paños, Edredones, Castores, Tricots, Elasticotines para Capas y trajes.

Gran depósito de pañuelos Manila y Crespon. Remesas continuas de Corsés, última novedad. Pañolería de todas clases, Merinos, Lanas, Glasés, Granadinas, Rasos, Percales, Cretonas, telas de colchon, Bayetas, mantas, Colchas, etc., etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Calle del Tosal núm. 14, TIENDA DEL RINCON.

ALMACEN DE MADERAS

DE TODAS CLASES

DE CRISTOBAL GONZALEZ

CAMINO DEL MAR

GANDIA.

Hay un completo surtido de maderas para construcciones, artes, industrias etc. etc., recibidas directamente del país, de Rusia, Suecia, Noruega, Austria América etc. A precios tan económicos como podrian adquirirlas en los mas acreditados almacenes de la provincia.

camino del Mar.—GANDIA.

CAFÉ NUEVO DE BAYREN

DE

FRANCISCO MARTÍ

Calle Mayor, 74,

GANDIA.

Se acaba de recibir en este establecimiento una gran variedad de licores á precios muy económicos. Igualmente vinos jerezanos á 8 y 10 reales botella, y un rico champagne á 24 reales botella grande. Valdepeña y Macon sumamente baratísimos. Gran surtido de biscochos y galletas de la casa Viñas de Barcelona, panes quemados y demás pastas.

El público encontrará en este establecimiento todo lo concerniente al ramo, tan barato y de superior clase como en la capital.

SOMBRERERÍA DE

SALVADOR BLASCO

4, Drabería, 4,

GANDIA.

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado recientemente al nivel de los mejores de su clase, encontrarán sus numerosos parroquianos un surtido completo de sombreros de todas clases y formas y especialmente de ultima novedad á precios muy económicos, como tambien un magnifico surtido de gorras.

PETRÓLEO
REFINADO SUPERIOR.

MARCAS EL LEON Y EL CID.

Las mejores y mas acreditadas, marcas en España y en el extranjero.

DEPÓSITO AL POR MAYOR Y AL DETALL.

JOSÉ GRAS PEREZ

51, Calle Mayor, 51

JUNTO A LA FARMACIA DE ESPINOS
GANDIA.

MAQUINA DE VAPOR

La hay para vender, sistema Alexander, fuerza de cuatro caballos nominales, en ocho efectivos: se puede ver trabajar en la carpintería de Salvador Codoñer, Prado de Valencia, Gandia donde darán razon.

VENTA DE SOLARES

Se hallan de venta en el conocido campo llamado de Quéco en el Prado de Valencia.

A D. Carlos Rignon, como encargado de la venta, hay que dirigirse.

AVISO

AL BELLO SEXO

Todas las Señoras pueden ser modistas en diez lecciones sabiendo leer

Ha llegado á esta ciudad el profesor de corte señor Ventosa, que ha recorrido las principales ciudades de España enseñando á un sinnúmero de señoras y profesoras de colegios. Dicho señor se ofrece enseñar á las señoras y señoritas que deseen honrarle, el cortar toda clase de vestidos de señora, niñas y niños por un sistema tan útil como fácil de aprender, inventado por el expresado profesor.

Con el objeto de que todas las clases puedan aprovecharse de dicha instruccion, los precios de las lecciones serán sumamente baratos, y para probar la verdad de la enseñanza, no se pagará hasta su completacion.

NOTA. Las lecciones serán á domicilio, reuniéndose ocho alumnas.

Para más detalles dirigirse á la Imprenta de este periódico.

ESTABLECIMIENTO DE MODAS
DE JUAN JESUS ANDREU

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.—GANDIA.

Procedente de una de las fábricas mas acreditadas del extranjero, acaban de recibirse dos mil piezas tiras bordadas, de diferentes clases y elegantes dibujos, dándolas á precios económicos.

En el mismo establecimiento encontrarán un gran surtido de volcadas, carotas, corsés, flecos pasamanería, plumas, evillas, cintas tall, moté, gró, filósé, puntillas, gemelos, cuellos, puños, corbatas, medias, calcetines, pañuelos de hilo, de bolsillo, tocas pelo cabra y otros artículos á precios sumamente baratísimos.

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.